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Le « document d’Abu Dhabi » 

À Abu Dhabi se trouve un grand complexe composé d’une 
synagogue dédiée à Moshé Ben Maïmoun, d’une mosquée à 
Ahmah al-Tayeb et d’une église consacrée à saint François 
d’Assise. Un socle commun, orné tout autour par un grand 
jardin d’arbres magnifiques, les unie pour signifier que dans 
la prière nous louons tous le même Dieu qui nous a rendus 
frères. Cette merveille, nommée : « La maison de la famille 
d’Abraham », a été inaugurée le 16 février 2023. Cette réali-
sation est le fruit du « Document sur la fraternité humaine » 
signé le 4 février 2019 par le pape François et le Grand Imam 
du Caire Ahmad al-Tayeb. 

Le texte du document présente une nouveauté et inaugure 
la possibilité d’un chemin stable qui portera, inch Allah, des 
fruits de paix et de sérénité dans notre société. Le contenu 
est prophétique car il invite les fidèles des diverses religions 
à s’engager à des rencontres pour partager valeurs et visions 
dans le respect et l’appréciation des différentes fois.  

Le document invite aussi les croyants en Dieu à ne pas se 
résigner à la guerre, à la plaie du fanatisme religieux et, bien 
au contraire, à travailler ensemble pour bâtir un monde plus 
fraternel digne de l’homme qui y habite. 

Carême et Ramadan dans la douceur 

Nous qui vivons en Tunisie n’avons pas besoin d’un projet 
semblable car nous avons les églises, les mosquées et les 
synagogues d’où montent vers Dieu les appels à la fraternité. 
Il s’agit d’avoir le courage de vivre le message d’Abu Dhabi et 
de mettre notre main dans la main des croyants en Dieu et 
de travailler ensemble pour que l’amour puisse régner.  

Les chrétiens ont déjà commencé le Carême et bientôt nos 
frères musulmans nous rejoignent avec le mois de Ramadan. 
Nous devons utiliser cette période de jeûne commun comme 
un tremplin spirituel qui nous projette vers une plus grande 
fraternité. On vivra une forme d’énergie de masse, où tous 
les croyants en Tunisie seront dans la même dimension spiri-
tuelle. Faire partie d’un tout, d’un groupe est très motivant 
pour renouveler notre cœur, vivre une vie propre aux en-
fants de Dieu et rendre notre monde digne de la personne  
 

 

humaine qui est le plus beau projet sorti de la main du Créa-
teur. 

Le carême est un temps de rencontre et de découverte mu-
tuelle et il nous encourage à mieux plaire à Dieu en servant 
nos frères et nos sœurs en humanité et tout spécialement 
les nécessiteux sans distinction.  

Le Carême nous donne ainsi la possibilité de nous rappro-
cher du Créateur et de la créature, de faire preuve de solida-
rité et de goûter la joie et la douceur et la charité.  

Un voyage de 40 jours nous attend pour arriver à Pâques.  

Alors je nous souhaite, à nous tous, un bon et sérieux voyage 
vers la fête de Pâques pour rencontrer, renouvelés, le Christ 
ressuscité. 

† Ilario ANTONIAZZI 
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 Le mot du pasteur 



Une expérience d’il y a plus de deux mois… mais très actuelle 
pour son message de paix et d’espérance !  

Du 16 au 23 Décembre 2023, la communauté éducative de 
l’école des Sœurs de Menzel Bourguiba (membres du per-
sonnel de l’école, croyants musulmans, et nous quatre, 
sœurs salésiennes en mission sur cette terre tunisienne) a 
marché dans les pas de Don Bosco et de Marie Dominique 
Mazzarello, Turin (Italie). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Don Bosco et Sr Marie Dominique parlent, plus que jamais, 
de par leurs vies simples, pauvres mais si riches d’humanité, 
marquées par la souffrance et pourtant bouillonnantes de la 
vraie Joie, vies toutes données à Dieu, au service de tous les 
jeunes, sans condition ! Oui, il a suffi de nous mettre à 
l’écoute de ces deux cœurs, il a suffi que les 4 sœurs salé-
siennes que nous sommes, nous nous mettions en marche  

 

 

avec passion et conviction avec ceux et celles avec qui nous 
partageons la vie de tous les jours, afin de leur transmettre, 
avec des mots qu’ils pouvaient entendre, notre trésor, notre 
charisme !  
Pas de plus grande joie, que de se tenir là, au milieu 
d’autres croyants, et d’entrer en dialogue, de partager ce 
qui fait notre vie, notre joie profonde, notre vocation !  
D’être pleinement présentes à chacun et chacune, sous le 
regard du Christ et de nos fondateurs, et de laisser l’Esprit 
souffler en nous pour partager l’indicible ! De prier Domi-
nique Savio, silencieusement, avec une jeune enseignante 
qui peine à avoir un enfant et qui demande notre prière ! 

Quel signe de fraternité pour tous ceux et celles que nous 
avons rencontrés ! Le drapeau tunisien a flotté dans le ciel 
turinois, a revêtu de sa belle couleur rouge, les épaules de 
Don Bosco. Un signe fort en ces temps troublés où Justice et 
Paix ont bien du mal à voir le jour ! Un signe fort qui nous 
montre que la fraternité est possible et que notre charisme 
salésien est pour tous sans exception… parce que tels 
étaient les cœurs de Don Bosco et de Marie-Dominique 
Mazzarello !  

A nous de jouer maintenant pour que chaque jour soit au 
service d’un vivre ensemble toujours plus engagé au cœur 
duquel nos étoiles communes peuvent briller !  

Sr Virginie MEREL, FMA 

 

    La communauté éducative de Menzel Bourguiba à Turin:  
quand une étoile et un croissant de lune brillent dans les yeux de Don Bosco !! 

Parmi les priorités que le Bureau de la COSMADT (Conférence 
des Supérieur(e)s Majeur(e)s et Délégué(e)s de Tunisie) s’est 
donné cette année, il y a une formation en Islamologie, très 
importante pour mieux comprendre la culture dans laquelle 
nous sommes immergés.  
Cette formation a débuté en ligne « Salam Vendredi », deux fois par mois pendant toute l’année. 
Une session d’islamologie en présentiel a été ensuite organisée en collaboration avec le PISAI (Pontificio Istituto di Studi 
Arabi e d’Islamistica) de Rome. Elle s'est tenue les 9, 10 et 11 Février 2024, à la maison diocésaine et a été animée par le 
père Augustin SAWADOGO, M. Afr. Le p. Augustin est originaire du Burkina Faso et est actuellement professeur d’islamo-
logie au PISAI. Le thème de cette session était « Relations Islamo-Chrétiennes : Progrès et défis ». 
Le premier jour a été consacré à la question de la centralité de la prière dans les relations islamo-chrétiennes. La session a 
été riche de débats et discussions : les chrétiens et les musulmans peuvent-ils prier ensemble ? Prient-ils le même Dieu ? 
Le deuxième jour, le p. Augustin a présenté les progrès et les défis de ces relations en relisant les documents du Concile 
Vatican II et des textes du magistère et des grands penseurs de l’Eglise. 
Le troisième jour a été dédié à la relecture des rencontres et des documents signés entre le Pape François et les leaders 
religieux Sunnites et Chiites. 
Cette session a été bénéfique pour moi en ce sens 
qu'elle a éclairé mes idées, ma conception et ma com-
préhension de l'islam ; elle m’a surtout appris à laisser 
tomber les comparaisons entre l'Islam et le Christia-
nisme. A la sortie de cette session, je suis exhortée à 
promouvoir et à vivre les valeurs telles que le respect 
de l'autre, la fraternité et l'ouverture dans le dialogue 
interreligieux pour une bonne cohésion sociale et la 
paix. 

Merci au père Augustin SAWADOGO pour sa disponibi-
lité et pour le partage de son expérience ! 
Un grand merci aux membres du bureau de la COS-
MADT pour l'organisation des deux cours d’islamolo-
gie, en présentiel et en ligne.  

Sr. Pauline Naba Midiour,  FMM 

Formation en Islamologie :  
relations islamo-chrétiennes,  

progrès et défis  



 

« Béni sois-tu Seigneur, de m’avoir créée » 

12 février 1924 à Paris, 12 Février 2024 à Tunis. Oui, les 100 
ans de sœur Françoise BELLOIR, Franciscaine Missionnaire 
de Marie en Afrique du Nord depuis 71 ans, sont là ! 

Nous les avons fêtés le 17 février avec une Messe d’action 
de grâce présidée par l’Archevêque Ilario et un repas qui a 
réuni beaucoup d’amis dans la joie. 

Dans son homélie l’Évêque disait : « Réjouissons–nous et 
rendons grâce à Dieu en ce jour de fête. Une fête pour toute 
notre Eglise et pour la congrégation des sœurs Franciscaines 
Missionnaires de Marie. Nous nous sommes réunis pour re-
mercier le Seigneur pour tes 100 années de vie et pour ta 
fidélité à la promesse que tu lui as fait le jour de ta consécra-
tion. 100 années de vie et 71 années de vie religieuse sont la 
preuve, s’il en fallait, qu’Il a été et Il est toujours fidèle avec 
toi ». Le Symbole offert à cet événement était les Noces 
d’eau : l’eau symbolise la pureté et la fluidité. Comme l’eau 
sait s’adapter sans cesse à son environnement, la centenaire 
a su s’adapter aux innombrables épreuves de la vie. 

Qui est sœur Françoise ?  
Son père François   Belloir et 
sa mère Jeahn Bruyge ont 6 
enfants, 3 garçons et 3 filles. 
Françoise et sa sœur aînée 
Marguerite rejoignent la con-
grégation FMM. Après sa sco-
larité, Françoise tombe malade 
et doit rester longtemps avec 
une gouttière immobilisée à 
Berck plage. Elle entre au novi-
ciat le 14  mars 1951, fait sa 

première profession le 17 juillet 1953 et après 3 mois, en 
novembre 1953, elle est envoyée en mission en Tunisie ; elle 
étudie l’arabe et, après avoir prononcé sa profession perpé-
tuelle le 17 Juillet 1956 à Carthage Sainte Monique, elle tra-
vaille comme enseignante pour les enfants. Le 11 Novembre 
1964, elle est envoyée en Algérie, où elle a la tâche de direc-
trice d’école, puis de sous-surveillante générale.  Le 1er fé-
vrier 1978, elle fait son retour en Tunisie, à Ain Draham, 
comme directrice d’école. 

Elle est toujours joyeuse, aimable, courageuse, elle aime 
beaucoup les enfants, travaille beaucoup, est une bonne 
missionnaire. Elle est aussi une bonne chanteuse, fait rire les 
gens autour d’elle. 

Le 21 octobre 2009, elle est envoyée à Khaznadar pour sa 
retraite. Le 17 janvier 2018, elle arrive dans notre maison 
rue de Russie. 

A 100 ans, elle continue à animer la communauté, qui 
l’aime, par sa présence aimante. « Vieillissant, il fructifie en-
core, il garde sa sève et sa verdeur pour annoncer : le Sei-
gneur est droit… » ! (Ps 91) 

Sœur Françoise, le Seigneur t’a appelée ici en Tunisie pour 
enrichir notre Eglise avec le charisme de ta congrégation, 

pour le service de nos 
frères chrétiens et musul-
mans ! 

Félicitations pour tes 100 
ans. Que le Seigneur, qui 
ne se laisse pas gagner en 
générosité, te bénisse, te 
donne force et santé sur 
cette terre en attendant, 
comme nous tous, la ren-
contre avec le Père du ciel. 

Les sœurs FMM de Tunis 

En janvier 2023, le pape François a annoncé un jubilé ordi-
naire en 2025, le Dicastère de la Vie religieuse et de la So-
ciété de la Vie Apostolique a invité au Vatican toutes les 
Conférences des Supérieurs majeurs et de la Vie consacrée 
du monde entier pour quatre jours (01/02 - 04/02/2024). 
Sr. Georgette, Ana Paula et moi-même avons représenté la 
Tunisie. Nous étions environ 250 représentants de diffé-
rents pays. 
Thèmes du premier jour : la nécessité du dialogue et ce 
que signifie croire en Espérance. Nous avons professé le 
Credo sur la tombe de St. Pierre en portant toute la Tunisie 
dans nos prières. 
Au cœur du deuxième jour, "grandir dans la charité".  À 
la fête de la Présentation du Seigneur au Temple, nous 
avons vécu l'Eucharistie à St. Pierre avec le Pape François, 
qui nous a invités à garder l'enthousiasme et la vigilance. 
Le troisième jour nous avons été invités à vivre profondé-
ment notre relation avec le Christ, sans laquelle notre vie 
consacrée n'a aucun sens. Après la Messe, nous nous 
sommes mis sur les chemins de Rome en pèlerinage : basi-
lique Sainte-Marie-Majeure (Bethléem), basilique de Sainte 
Croix (Jérusalem), les Catacombes. Parmi les témoignages, il 
y a eu aussi le nôtre, concernant la Tunisie. Le soir, nous 
avons vécu un moment très fort de prière pour la Paix. 

La matinée du quatrième et dernier jour a été une longue 
prière avec des chants priants et des messages forts renou-
velant notre consécra-
tion. L’icône du Bon 
Samaritain a été pro-
posée à toute la Vie 
consacrée avec trois 
verbes (les trois "C") 
pour notre pèlerinage 
d'Espérance : Croire 
en embrassant toute 
l'humanité ; Croître, 
se transformer en as-
sumant la responsabi-
lité de notre prochain ; 
Cheminer toujours 
ensemble, avec et 
pour l'autre. 
Après ces 4 jours, 
avant de quitter la 
salle, nous nous sommes découverts très liés l'un avec 
l'autre par un fort sentiment de fraternité et nous avons 
quitté la basilique de St. Pierre avec le désir de porter une 
belle joie de consécration dans chaque coin du monde. 

p.Anand Talluri, PIME  

Sr Françoise FMM :   
100 ans, ça se fête !  

Pèlerins d’Espérance sur le chemin de la Paix - Jubilé 2025 



Le 12 février 2024 sr Anne Le Breton, sœur de Saint Joseph 
de l’Apparition, est partie en France après 56 ans de vie en 
Tunisie.   

MERCI d’avoir accepté de nous faire part de ta très belle ex-
périence, chère sr Anne ! Nous te souhaitons tout le bien 
possible pour cette nouvelle étape de ta vie. 

5e d’une famille bretonne très prati-
quante de 7 enfants, j’ai eu cet attrait 
pour la vie religieuse très jeune, peut-
être au contact de mes enseignantes 
SJA du primaire ou d’une grande tante 
également SJA. J’ai grandi au milieu de 
doutes, de rejets mais cet objectif reve-
nait toujours. 

Après mes études, un temps de forma-
tion à la vie religieuse et quelques an-
nées d’enseignement en France, j’ai été 
envoyée à Tunis dans notre école d’Emi-
lie de Vialar. Cet envoi m’avait remplie 
de joie, rêvant toujours de partir ‘’en 
mission lointaine’’. Je suis restée 5 ans 
dans cet établissement avant d’être 
envoyée à Sousse dans la section pro-
fessionnelle où j’ai passé la majeure 
partie de mon temps dans ce pays. 

Partie de France sans aucune notion sur la Tunisie, sa langue, 
sa culture, sa religion… (aujourd’hui cela ne serait plus conce-
vable et heureusement !) j’avais de quoi ouvrir les yeux et les 
oreilles sur mon entourage ! mais aussi de sentir les morsures 
de l’épreuve de l’inconnu ! 

Dès mon arrivée à Tunis, j’ai été fascinée par la présence de 
Dieu dans la vie de ce peuple tunisien : les références quoti-
diennes à Dieu me faisaient penser à la fidélité à l’alliance 
avec Abraham et son peuple et cela ne manquait jamais de 
remettre en cause ma propre foi. 

2e aspect qui m’a marquée: l’accueil et le partage. Dans le 
Sahel, j’ai eu la chance de visiter presque toutes les familles 
de mes élèves, la plupart venant de milieux défavorisés, ainsi 
que leurs enseignantes. J’étais frappée par leur sens de l’hos-
pitalité, l’invitation à toutes leurs fêtes. J’ai pu voir l’évolution 
du pays, la promotion sociale de ‘’nos’’ jeunes : études, tra-
vail, ouvertures d’ateliers de couture chez elles… et ainsi aide 
à leurs familles… 

Un aspect plus rugueux n’a cessé de me tarauder au long de 

ces années : le renvoi constant à mon étrangéité (la langue : 
l’épreuve de ma vie en Tunisie). J’aimais beaucoup donner 
des cours de formation, et je le faisais en français n’ayant que 
quelques rudiments en langue arabe ; peu à peu, je les ai cé-
dés volontairement aux enseignantes tunisiennes pour plus 
de profit pour les élèves. Besoin de l’autre différent pour 
remplir ma mission, s’effacer dans la confiance en l’autre, 

appel à l’humilité, apprendre à che-
miner ensemble au nom de ce 
qu’on a de meilleur en soi… grande 
gratitude et amitié pour cette solide 
collaboration avec les enseignantes. 

Etrangéité lors de secousses poli-
tiques du pays en 2007, en 2014 … 

A présent confinée en EHPAD, en-
tourée de personnes dépendantes 
et plus ou moins présentes, affron-
tée à la précarité physique en moi-
même et dans les autres, la plongée 
est rude ! nouveau baptême en ce 
temps de carême ! 

Mon vécu en Tunisie m’aide à 
m’ouvrir à ces nouveaux visages 
aux belles histoires aussi, venus de 
partout surtout pour le personnel 
avec lequel je suis plus spontané-

ment proche. Mais le pays quitté, aimé, les liens d’amitiés 
tissés au fil des jours restent gravés en moi et ma pensée 
priante y vagabonde à longueur de journée. 

Que dire à qui arrive dans ce beau pays qu’est la Tunisie ? 

• Accueillez ce don d’envoi de Dieu comme une grâce 
d’ouverture à l’autre différent, d’enrichissement, on a tant à 
apprendre de notre prochain ! 

• Soyez reconnaissants pour la vitalité de l’Église bien que 
très minoritaire dans ce monde musulman, pour sa diversité, 
son universalité, son dynamisme et sa foi ardente surtout 
chez les jeunes subsahariens. 

• Un immense merci à tous les frères et sœurs de tous 
bords rencontrés qui m’ont aidée à cheminer durant ces 
longues années. 

A présent vous habitez ma prière, mais permettez que je me 
glisse aussi dans la vôtre !  

Pour toutes ces années « Louange à Dieu, Hamdu lillah ! » 

Sr Anne LE BRETON, SJA 

 

Sr Anne Le Breton: d’une rive à l’autre de la Méditerranée  

Rendez-vous des prochains mois  
et évènements à accompagner par la prière 

 

 11 mars : début du Ramadan 

 18, 19 et 20 mars : Assemblée Générale de la COSMADT à Tunis 

 24 mars: Dimanche des Rameaux 

 31 mars : Pâques, fête de la Résurrection 

 10, 11,12 avril : Aïd al-Fitr 
 Meilleurs vœux de bonnes fêtes à tous ! 

 

Chers lecteurs, vous trouverez en entier sur le site du diocèse les articles publiés en synthèse sur le Flash: 
www.eglisecatholiquetunisie.com/ 

 

Info Flash ! 

http://www.eglisecatholiquetunisie.com/

